

## SUSCRIPCIÓN:

Madrid; al administrador  
Provincias 5 pesetas  
semestre.

# EL IDEAL

En los anuncios el  
timbre á cargo  
del público  
Número suelto  
50 céntimos.

OFICINA:  
Jardines, 13, pral. izqda.

ACTUALIDADES.—LITERATURA.—POLICÍA.—TRIBUNALES

Fernando Cadiñanos  
Director

## POR LA LIBERTAD

Nadie puede negarlo. El discurso pronunciado el martes último en la Cámara popular por el elocuente heraldo de la libertad española que dirige el partido liberal, fué, más que trabajo de jefe de partido, una maestra obra tribunicia dicha con galanura de estilo, con precisión de frase y con acentos de pasión vivida, por la democracia, contra la reacción.

Insensato sería desconocer la inmensa importancia del trabajo parlamentario del Sr. Sagasta, que reverdecía sus buenos tiempos con arrogancias ardorosas y juveniles, sosteniendo las teorías del moderno progreso, y guardando un profundo respeto á las prerrogativas del Rey, mientras definía y mantenía el alcance de los derechos del pueblo.

A más de esto la famosa sesión parlamentaria ha proporcionado un espectáculo nuevo al país. De un lado el venerable leader liberal, el viejo pastor sosteniendo energicamente, á pesar de sus años, la bandera de la libertad, las enseñanzas de la democracia conseguidas con la sangre de tantas víctimas que se sacrificaron al furor de los reaccionarios en no lejanos tiempos; de otro el Sr. Silvela, joven de cuerpo, de aspecto y de ilusiones, convertido en mantenedor de lo viejo, de lo gastado, de lo caduco.

De hoy en adelante los caminos están bien deslindados y los horizontes bien claros. Al lado del Sr. Sagasta se agruparán los hombres libres, los que piensan, los que discurren, los que disciernen, los que aman á la Patria sobre todas las cosas, anteponiendo su cariñoso afecto de patriotas á las adulaciones palatinas; al lado del Sr. Silvela los neos, los rancios, los anticuados, los que al pasar las cuentas del rosario sumidos en un éxtasis hipócrita de misticismo exageradamente clerical, les da lo mismo en la intimidad de su conciencia calarse la boina roja ó conservar el distintivo oficial que les permite convertirse en cortesanos, doblando el espinazo hacia donde convenga á sus apetitos personales.

De nada servirán los apóstrofes gallardos de Romero, ni la elocuencia sublime de Canalejas, ni la maravillosa y tribunicia arenga de Sagasta; la boda de la princesa será un hecho. En ciertas alturas, el vértigo del egoísmo lo avasalla todo.

Pero conste que el país no asiente.

Los que esto sostienen mienten como bellacos; jamás hemos visto en ninguna cuestión nacional tanta unanimidad de pareceres, una opinión tan contraria y tan completa.

¡Adelante con los faroles! ¡Quiéren

hacer la boda? Que la hagan. ¿No bastan las razones? Pues siga su curso la procesión y vaya con Dios el tranvía.  
¡Ojalá nos equivoquemos y el matri-

monio de la princesa de Asturias con el hijo del personaje carlista, estos días tan discutido, sea una felicidad para la Patria!

## ACTUALIDAD POLICIAICA

D. ELOY YEPES

INSPECTOR DE VIGILANCIA DE CÓRDOBA



considera y hasta protege la veleitosa fortuna á quien no lo merece.

Tiene el Sr. Yepes una brillante historia militar contra los carlistas, habiendo tomado parte en infinitas acciones de guerra y batallas muy importantes desde 1875; sin embargo de lo cual no pudo conseguir su ascenso á teniente hasta 1889. Desde Julio del 99 fué jefe de la guardia municipal de Córdoba, donde realizó 56 capturas y otros servicios importantes, hasta el 8 de Noviembre último, que fué nombrado inspector de policía, ocurriendo el encuentro con el Chato cinco días después.

Renovamos nuestra enhorabuena al señor Yepes, y le enviamos nuestro saludo cariñoso, deseándole muchos éxitos.

### EL CHATO DE JAEN

Nombre verdadero, Antonio José de la Cruz Expósito.

Según la cédula expedida en Linares que se le ocupó, José Fernández Gómez.

Con el nombre de Francisco Inestroza Pedrosas se fugó de la cárcel de Caspe  
Con el nombre de Manuel Ríos Generoso se fugó de la cárcel de Ciudad Real.



No hace muchos días nos ocupábamos en EL IDEAL de la captura del célebre criminal conocido por el Chato de Jaén, llevada á cabo por un inspector de la policía cordobesa, cuando apenas llevaba algunos días en el desempeño de su cargo.

Hoy, tributando un homenaje de simpatía hacia el valiente y modesto funcionario que efectuó servicio tan extraordinario, y deseosos de estimular el celo de los que tienen á su cargo la seguridad pública, rendimos culto á la actuali dad publicando su retrato y el del criminal detenido.

D. Eloy Yepes es un funcionario competente, de valor suficientemente demostrado y al mismo tiempo con circunstancias de inteligencia y honorabilidad poco comunes. Sin embargo de esto, ha hecho poca carrera, lo cual demuestra que en este país suele desairarse el verdadero mérito, y en cambio se recompensa, se

## LAS AUTORIDADES

D. SIXTO GONZALEZ VALLARINO  
SECRETARIO DE LA DELEGACION

DE PALACIO

El funcionario cuyo retrato publicamos hoy es un hombre joven, inteligente y discreto. Pertenece al ilustre colegio de abogados de Madrid, siendo uno de sus individuos más distinguidos.



De su cultura y de sus condiciones excepcionales de amor al estudio, puede formarse idea sólo con saber que principió la carrera de Derecho el año 97, y la terminó el 97 con notas de sobresaliente en la mayor parte de las asignaturas que cursó por enseñanza libre.

Nombrado secretario de Delegación, ha servido en los distritos del Hospicio y Congreso, y hoy desempeña el de Palacio con la consideración y el aprecio de sus jefes en este destino en que realmente se brilla poco por su carácter burgués, y dada la actual organización de estas dependencias gubernativas, en que de hecho todo lo absorbe el delegado, alguna vez de condición intelectual bastante inferior.

El Sr. González, ahora en los comienzos de su carrera, seguramente conseguirá con su buen deseo, con su modestia y con su inteligencia, consolidar la fama de que goza, como funcionario probo y entendido. Nuestro saludo más afectuoso.

## LITERATURA

### LA MUERTE DE LA MADRE DE GAMBETTA

Vi morir á la madre de Gambetta, y este espectáculo, con las circunstancias dramáticas que lo acompañaron, con los menores detalles que lo han grabado en mi espíritu, quedará siempre ante mis ojos, rodeado de su grandeza y de su sencillez conmovedoras. Era la madre de Gambetta una buena anciana, una pobre mamá buena y dulce, envanecida y medrosa á la vez, de la gloria de su hijo. De continuo oía hablar de él, porque su nombre sonaba soberbiamente por el mundo; pero no le veía nunca, y allí, en su jardincito de Niza, languidecía pensando en él.

## ¿KRUGER MADRILEÑO?

No sin extrañeza hemos leído en «Hispano Americano», revista mensual ilustrada que se publica en San Francisco de California, en su número correspondiente al mes de Noviembre, el siguiente suelto:

«Al fin se aclaró el misterio, las dudas se disiparon y ha quedado suficientemente comprobado que Kruger, el invicto Kruger que en estos momentos es la admiración del mundo entero y el asombro de las potencias europeas, por su dignísima actitud en Sud Africa, es español y madrileño por añadidura.

Nació en la coronada villa el 14 de Junio de 1823; no fué bautizado porque su padre, Leopoldo E. Kruger, alemán afiliado á la

iglesia presbiteriana, se opuso á ello, á pesar de las instancias de su esposa María Agustina Ituarte y Durán, española piadosísima de singular y espléndida hermosura.

D. Leopoldo E. Kruger, padre del muy célebre presidente del Transvaal, se casó en Madrid y radicó en la villa hasta 1828, en que renunció el cargo de alabardero que desempeñaba y se fué á instalar con su familia á Sud Africa, en donde murió á los pocos años.

Estos datos, rigurosamente históricos, son extractados de «Mis Memorias», del coronel D. Emilio Kruger, hermano del tantas veces mencionado presidente del Transvaal, que murió combatiendo contra la Francia en la funesta guerra franco-alemana del 1870.

## UNA IGNOMINIA

De verdaderamente ignominioso puede calificarse lo que viene ocurriendo en el asunto de la construcción nueva de la calle de la Montera, núm. 45.

Hace ya dos meses que venimos excitando al alcalde para que cumpla con sus deberes en las obras de dicha casa, cerrando un establecimiento abierto al público con grave riesgo de la seguridad personal y sin estar terminada la construcción de la casa.

Nos sobra la razón por encima de los cabellos; lo que se está haciendo es un abuso sin límites y una ilegalidad clarísima, porque se está faltando abiertamente a las Ordenanzas municipales.

Se ha llegado en este asunto a llevarlo a sesión pública en la corporación municipal. Sin embargo de esto, no sabemos qué pasará ni qué influencias ó recursos estarán jugando en el asunto, que la construcción sigue su curso y el establecimiento de mercería sigue despachando al público, á pesar de que nos consta, por confesión del propio dueño, que carece de las licencias necesarias.

Como no somos periódico rotativo, sin duda no se nos hace caso por los que están obligados á hacer cumplir las leyes. Pero como tenemos el convencimiento de que defendemos un caso justo, legal y hasta humanitario, continuaremos en nuestra campaña, siquiera se hagan los sordos los señores, para dar lugar á que se termine la obra, y triunfe como siempre el abuso, la iniquidad y el escándalo.

¿No hay en Madrid quien sea capaz de hacer cumplir las leyes municipales?

El alcalde, el gobernador y el ministro tienen la palabra.

## PROVINCIANAS

Zaragoza  
La policía de Zaragoza ha detenido en uno de los cafés de dicha ciudad á Maximino López, exagente ejecutivo de recaudación de contribuciones que hace algunos años se fugó en compañía de ALGUNOS MILES DE PÉSETAS.

Durante el pasado Noviembre ha hecho también buen acopio, persiguiendo á la gente maleante, pues detuvo á treinta tomadores, timadores, carteristas y ladrones de oficio, enviándolos en conducción ordinaria á sus respectivas provincias.

Entre los detenidos se hallaban el Pollo Becquer y Dominguín, el primero de los cuales al llegar á Madrid solicitó hacer el viaje á la Coruña en tren, por hallarse enfermo, lo cual le ha sido negado.

Linares (Jaen)  
Según La Correspondencia de España, la seguridad pública en Linares deja mucho que desear. Los robos y los hurtos se suceden con alarmante frecuencia, y el respeto á la propiedad es un mito.

Se han suspendido los trabajos en las minas por no acceder la Compañía de los ferrocarriles á la demanda de material de embarque.

El conflicto es enorme porque quedan en la miseria más de dos mil familias. Una comisión seguida de millares de obreros ha visitado hoy al gobernador, que les ha prometido telegrafiar al ministro y al presidente del Consejo, etc. etc., y hacer lo posible para resolver la situación.

Esperamos sentados (para no cansarnos mucho) á ver si por casualidad hace algo bueno, una vez siquiera, el Sr. Monti.

San Sebastián  
Ha sido nombrado inspector de vigilancia de Irún D. Juan Peralta.

## HIGIENISTAS

Es la prostitución en España un problema social de tan extraordinaria importancia que nunca nos cansaremos de rogar á los Gobiernos fijen en él la mayor atención.

La tranquilidad, y hasta la vida de muchas familias dependen á veces de esta cuestión que parece insignificante, y conviene avanzar todo lo posible para unificar cuanto antes la reglamentación en toda España, que buena falta hace.

Según un colega, el Sr. Eslava, jefe del servicio en Madrid, lleva muy adelantados los trabajos de redacción del reglamento que se le encargó por reciente Real orden. El proyecto consta de 100 artículos que contienen lo más esencial de los reglamentos de varias provincias y algunos semejantes á los que rigen en el extranjero. También parece que se trata de establecer en las afueras de Madrid una Casa especial de salud, con jardines y toda clase de reformas higiénicas.

Celebraremos que se confirmen estas noticias, y nos proponemos ayudar en lo posible estos complicados trabajos haciendo indicaciones á las autoridades de Madrid y provincias de las faltas que lleguen á nuestro conocimiento para que sean corregidas. No debe abusarse de esas pobres mujeres, no debe vejárselas ni proporcionarles mortificaciones; pero sí hacerlas cumplir rigurosamente con el reglamento en bien de la salud y la moral públicas.

Dos preguntas:

¿Se podría saber por qué razón en la casa de la calle de San Miguel número 13, principal, están las señoritas vestidas de colorines en la parte afuera del balcón, desde por la mañana hasta por la noche con el mayor descaro?

¿Podría igualmente averiguarse si es cierto que en una casa de mucho tono de la calle de Mesonero Romanos, con alfombras en la escalera, hay alguna pupila procedente de Andalucía, que se encuentra algo enferma?

## OTRO PARTIDO

Leemos en el servicio telegráfico de un periódico de provincias:

«Se trata de organizar en España otro partido cuya jefatura ostentará el general Weyler.»

En este sentido se está trabajando en las principales capitales de la península.

En Madrid se están ultimando los comités de distrito y en breve se inaugurará el nuevo círculo weylerista.»

## DE BARCELONA

Leemos en La Policía Española:  
«En vista de que el hoy inspector de vigilancia de Barcelona, Sr. Blanch, no ha contestado á las preguntas hechas, se nos interesa lo hagamos hoy de las siguientes, así que tenemos la seguridad de no ser más afortunados.»

¿No puede decir dicho señor por qué causa fueron detenidos por un inspector que mandaba la ronda especial de vigilancia en Madrid el Medidor el Bas y otro?

¿Saba asimismo por qué fueron puestos en libertad?

Y basta por hoy.»

Cumpliendo órdenes del gobernador señor Hinojosa, la policía de Barcelona ha denunciado diez establecimientos, en los cuales se jugaba á los prohibidos, y cuarenta y seis por contravenir la orden de cierre dada por la autoridad. A todos se les ha impuesto la correspondiente multa.

Lo mismo que en Madrid.

El nuevo inspector jefe D. Francisco Plantada, lleva los servicios de policía con extraordinario acierto, lo cual no es de extrañar dada su gran práctica.

La ronda especial detiene con mucha frecuencia carteristas, tomadores, y demás gente maleante.

En cambio la prostitución está en Barcelona completamente abandonada, á las diez de la noche ya pululan por las Ramblas infinidad de señoritas del honor perdido mo-

lestando á los transeúntes, hay mucha clandestinidad que no se persigue, y en las casas matriculadas algo que no debiera suceder.

El Sr. Altarriba, jefe de estos servicios, los mira con incomprensible indiferencia, en lo que respecta á su parte humanitaria y gubernativa, cuidándose solo de la recaudación.

Nosotros creemos que el Sr. Altarriba debe variar de conducta. Barcelona es una población cosmopolita, que necesita especial cuidado en esos asuntos de higiene especial, y todo se puede hacer á la vez. Barrer para adentro, y cuidar de la salud pública.

¿Se ha enterado usted, señor Altarriba?

Siguiendo instrucciones del inspector jefe Sr. Plantada, fué sorprendida por un inspector de vigilancia una partida de juegos prohibidos en un establecimiento de la calle conde del Asalto, siendo puestos á disposición del juzgado.

El inspector Sr. Peláez detuvo en una tienda de la calle Llauder á un sujeto que se dedicaba á comprar algodón robado en el muelle por mujeres y niños.

El alcalde de Barcelona Sr. Coll y Pujol, según ha manifestado á la prensa local, está dispuesto á que en lo sucesivo se cumplan las órdenes dadas, prohibiendo fumar en el interior de los tranvías y en los teatros.

Al mismo tiempo dictará disposiciones para que se procure en lo posible evitar que se salive en el suelo, colocando en cafés, teatros, etc. escupideras y desinfectando todos los establecimientos públicos.

Las muchas calles que están infestadas de baches y peligros para la salud y la vida pública ¿cuando se desinfectarán?

## CURIOSIDAD

ANUNCIO

Pedro Pérez Pellicer, peluquero perfumista, pone por poco parré pelo, patillas postizas; pelucas perfectamente perfumadas, por precisas preparaciones premiadas por París, Palencia, Pincia, Palermo, Pratoria, Pau, Pontevedra, Palestina. Pone peinados preciosos por poco precio; perfila, respuntea, pinta peines, pela, peina, pulveriza. Prepara pomadas para perfumar partes pilíferas. Pone polvos perfumados, preparación portentosísima! Perineltos parroquianos, propietarios, periodistas, potas, plateros, pinches, políticos, prestamistas, presbiteros, pelotaris, panaderos, polvoristas. Para probar prontamente por práctica positiva, preguntad por Pedro Pérez, peluquero perfumista, Preciados, primer portal, principal, peluquería.

ESTEBAN FERNÁNDEZ Y GONZÁLEZ.

## VARIEDADES

Los periódicos ingleses publican la siguiente receta del célebre doctor Hoff, de Viena, y la publicamos valga por lo que valiere, rontra la tuberculosis.

Acido arsenical, una parte.

Carbonato de cal depurado, 2 partes.

Acido cyna milico, 3 id.

Agua destilada, 5 id.

Se cuece este compuesto hasta su perfecta solución, y después se añade de cognac, 2,5 partes.

Extracto acuoso de Iáudano, 3 id.

Este extracto se mezcla con agua destilada en la proporción de 2,5 id.

Se disuelve y se filtra.

El doctor Hoff recomienda que de esta solución se tomen al principio seis gotas

después de la comida y de la cena, y que se aumente luego la dosis gradualmente hasta veintidós gotas.

La revista de Paris *Auto Vélo*, publica algunas cifras interesantes, que demuestran el desarrollo que ha llegado á tomar el automovilismo durante los tres últimos años.

En ese período han sido exportados de Francia automóviles por valor de francos 9.589.000.

Solamente en lo que va de año las fábricas francesas han exportado por francos 6.240.000.

Hay que advertir que en dichas cantidades no figura el valor de los motociclos y piezas accesorias.

La alfombra del vagón del ferrocarril particular de la reina de Inglaterra costó pesetas 4.500.

Las cortinas penden de unas varillas de plata que están sostenidas por pequeñas figuras decorativas que costaron 300 pesetas cada una. Los tiradores de las puertas costaron 3.980.

—¿Qué tal es la salubridad de estos barrios?

—Excelente—contesta el propietario de una casa, en la que hay varios cuartos para alquilar.—En veinte años no ha muerto aquí más que una persona.

—¿Quién?

—Un médico.

—¿Y de qué murió?

—¡De hambre!

¡Oh, los niños!

Entra el escribano D. Roque en una casa, y le dice Miguelito, precioso niño de siete años:

—¿Conque tú eras el escribano? Enséñame las uñas que papá dice que las tienes muy largas!

Un oficial cajero de cierto batallón, que José el coronel de que unos hombres le habían robado parte de los fondos á distancia en caja.—¿Y no conoció V. á los ladrones. No señor.—¿Conserva al menos señas?—Tampoco; eran varios.—¿Había uno bajo con una gorrita sin visera y con blusa?—Creo que sí.—¿Pantalón ceñido y borceguies?—Sí señor.—¿Y un garrote en la mano? Justamente.—Lo sospechaba, si, la «sota de bastos».

Un avaro que pasa de los ochenta años acaba de prestar un duro á su sobrino, que debe devolvérselo al día siguiente.

—Hazme un recibo, ya sabes que todos estamos expuestos á morir.

## TEATROS PARA HOY

ZARZUELA.—Continúa contando por llenos sus representaciones. Hoy va *La mallorquina*, *El baile de Luis Alonso*, *La tempranica* y *Los estuantes*.

PARISH.—Este teatro es el favorecido constantemente por el elemento popular; compañía de primera. Esta noche ponen *La Mascota*.

APOLO.—El coliseo de la calle de Alcalá es siempre preferido por los inteligentes. La ejecución de las obras resulta siempre sobresaliente. Se representan *Maria de los Angeles*, *El tambor de granaderos*, *El barquillero* y *La revoltosa*.

ROMEA.—De este teatro, ó lo que sea, vale más no hablar. Las obras pésimas, los actores peor que malos. Hoy estreno de *La molinera*.

CÓMICO.—La empresa del Cómicó lleva muy bien la temporada. A las ocho y tres cuartos *El rey de los aires*, *La chiquita de Nájera*, *Venus-Salón* y *La dinamita*.

ESLAVA.—Va mucha gente y hace furor *Ssndias* y *melones*.

HE DICHO.

## VENTA DE TERRENO

Se vende un terreno en el Puente de Vallecas. Tiene una pequeña casita, y se dá muy barato

Razón: Jardines, 13, principal izquierda.

LEÓN, callista.—*Carretas*, 7, entre-suelo

Alfredo Alonso, impresor Barbieri 8.—Madrid.

# LA POLICIA PARTICULAR

Oficina de información, servicios de vigilancia, investigaciones y gestiones de todas clases

**DIRECCIÓN: MADRID.—JARDINES, 13, PRAL. IZQDA.**

(Corresponsales en todas las provincias de España)

A semejanza de los establecidos en el extranjero, este Centro, que cuenta con un personal muy completo y tan experto como entendido; para indagar y gestionar cuanto sea preciso (aunque tenga carácter privado ó íntimo), se ofrece al público para toda clase de asuntos.

Informaciones políticas

Informes mercantiles

Informes particulares

de personas ó cosas.

Indagaciones sobre delitos

contra la propiedad ó las personas.

Averiguaciones íntimas.

Gestiones rese vadas.

La esfera de acción de esta casa alcanza á Madrid y provincias; pues además de sus CORRESPONSALES, cuenta con personal dispuesto á acudir á donde sea preciso en un momento dado.

Para todo lo judicial, LA POLICIA PARTICULAR tiene asesoramiento y concurso de los trados más eminentes de Madrid.

## HONORARIOS CONVENCIONALES Y MODICOS

En los asuntos de importancia, los honorarios se depositan hasta la terminación, para garantía del cliente.

**HORAS: 9 A 12 MAÑANA Y 7 A 9 NOCHE**

AVISANDO SE PASA A DOMICILIO

— TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR —

NOTA.—También se cobran cuentas difíciles, y se gestionan asuntos por un abogado, sin gastos para el interesado.

SERVICIOS

DE LA

**COMPANÍA TRASATLANTICA  
DE BARCELONA**

Apartir del mes de Noviembre de 1899 quedaron organizados en la siguiente forma:  
Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico; una del Norte y otra del Mediterráneo.  
Una expedición mensual á Centro Améri-

ca.  
Una expedición mensual al Rio de la Plata.  
Una expedición mensual al Brasil, con prolongación al Pacífico.

Trece expediciones anuales á Filipinas.  
Una expedición mensual á Canarias.  
Seis expediciones anuales, entre Cádiz y Tánger, con prolongación á Algeciras y Gibraltar.

Las fechas y escalas se anuncian oportunamente.

Para más informes acúdase á los agentes de la Compañía.

**SOCIEDAD GENERAL DE SEGUROS**

á prima fija

CAPITAL SOCIAL DE 15.000.000 DE PESETAS

Domiciliada en Madrid, calle de Alcalá núm. 36

SEGUROS

Sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos y fluviales.—Accidentes personales y colectivos.—Rotura de cristales.—Accidentes por y á los coches.—Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Estasociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro

**HABILITACION DE CLASES PASIVAS**

DE

**FELIX CONTRERAS ESPINAR**

Atocha, 127, primero derecha.

MADRID

**DINERO**

Unica casa que paga bien las alhajas y papeletas del Monte.

6, CLAVEL, 6

**Las 11 (de Aragón)**

Con frito y vino, 10 céntimos.

PAZ, 19, VINOS

Abierta hasta la una de la noche.

**MR. ANTOINE**

callista francés

Extirpación completa de callos, ojos de gallo y toda dureza de los pies.—Precios módicos.

PASA A DOMICILIO

Concepción Jerónima, 23

**RECOMENDADAS**

**Academia Isidoriana.**—Pretil de los Consejos, 5.

**Arquitecto.**—D. Miguel Mathet y Coloma.—Atocha, 63.

**Procuradores.**—D. Lucio Alvarez: Argensola, 8.—D. Fernando Flores: Hortaleza, 35, pral.

Un bello día, en fin, no pudo más, y quiso venir á verlo en París. En París, Dios mío!... El anciano padre quiso retenerla, y la otra vieja de la casa, Miette, la buena Miette, levantaba al cielo sus delgados brazos.

—Pero, mi pobre señora un viaje tan grande y en la presente estación! Eso no tiene sentido común...

No, no tenía sentido común; así decía la pobre Miette. Pero ¿quién puede detener á las madres que van á ver á sus hijos? Sintiendo con veinte años saltó al tren, que ella no había tomado nunca, y de una tirada llegó á este París, tan grande y tan lleno, sin embargo, de su hijo... Tenía también una hija, cuyo esposo era preceptor en San Mandé; á la casa de ella se hizo conducir, muy dichosa de haber llegado, pero tan fatigada, tan completamente desfallecida! En la noche se inició un ataque cerebral fulminante Cayó en el lecho, agonizante. Cuando Gambetta corrió á verla, la encontró acostada en su pobre camita de hierro, inerte, con los ojos vidriosos; reconoció todavía al hijo de su carne y de su corazón, pero no pudo articular palabra. Se iba ya la buena señora, apenas podía mover sus labios blancos, de su pecho se escapaba un silbido, ronco, un silbido de muerte que iba debilitándose cada vez más.

Tres días duró tal situación; la enferma perdió el conocimiento para no recobrarlo más. Nos hallábamos entonces abismados en los negocios de Egipto, en el pleno corazón de esta discusión conmovedora, de este grande y solemne debate, en que los intereses del momento y todo el glorioso pasado de la Francia se miraban empeñados y que Gambetta seguía con su pasión de patriota. Todo el día estaba en la cámara ansioso, agitado, sobreponiéndose á sus angustias filiales, no pensando más que en la Francia, en la otra madre, en la madre inmortal! Pero apenas terminada la sesión, volaba á San Mandé, y pasaba la noche cerca del lecho de la enferma. Alentándose entre las sillas, la mano fría de la moribunda, espizando en los ojos inmóviles de ella, una luz que no parecía.

Después, un día, debió injerirse directamente en el debate y tomar la palabra.

Fué su último discurso, un admirable grito de elocuencia, y de pasión, el desbordamiento del patriotismo, un canto de amor para la patria, que emocionó vivamente á la Cámara é hizo estremecer á la Europa entera... En el mismo instante, precisamente á la hora en que esta gran voz, la voz del hijo tan amado, resonaba con magníficas notas, hablando á la Francia y al mundo, allá bajo, en el opuesto extremo de París, la madre exhalaba el postrer aliento.

Yo la ví crisparse en la última convulsión, y dormirse después en la eterna calma de la muerte. Fianzal, el pobre Fianzal, ausente hoy también de este mundo, me dijo, secándose los ojos: «¡Todo ha concluido!» antes de un año, en Ville d'Avray, debía repetirme aún esta frase terrible, y esta vez ¡ay! era el mismo Gambetta quien partía, acababa de descender de la tribuna. Me vió.

—¡Y bien!  
Le estreché la mano:  
—Y bien. ¡Hay que tener valor!...

Y momentos después—¡qué escena! ¡y cual se reproduce ante mí tan llena de verdad, tan viva como el primer día esta triste velada—el tribuno, el hombre cuya ardiente palabra volaba en aquellos minutos en alas del telégrafo á las cuatro partes del mundo, este gran corazón caía aniquilado, cerca de pequeño lecho de hierro. Su pecho estallaba en sollozos desgarradores, y la voz tonante que acababa de imponerse á tantos espíritus, adquiría flexiones tiernas y suplicantes, balbuceaba la palabra no olvidada, la palabra de los niños y de los grandes hombres:

¡Mamá!... ¡mamá!...  
En la calle se pregonaban los primeros diarios de la noche, y los gritos de los vendedores ascendían y llegaban hasta nosotros:  
«¡El discurso de Gambetta! ¡Pedid discurso de Gambetta!...»

AMMANUEL ARENE.

50 duros, en monedas de cinco pesetas, con el busto de Alfonso XII y fecha de 1885. Estas monedas son de cobre, y no las faltaba más que recibir el baño de plata, estando perfectamente hechas.

En la calle de Malasaña, después de un minucioso registro que duró nueve ó diez horas, y de infinidad de peripecias ya relatadas por la prensa diaria, se encontró en un doble fondo de una zafra, que estaba llena de manteca:

1.300 billetes de 5.000 reis cada uno.  
8 de 20.000 reis.  
85 de 100 pesetas.  
100 de 50 idem.

100 duros en monedas de 5 pesetas.  
Tres paquetes de 50 pesetas cada uno, en monedas de 2 pesetas.

Once idem, de 50 pesetas cada uno en piezas de una peseta.

Una placa condecorativa que no se sabe todavía lo que significa.

En total, un valor de cuarenta y seis mil ciento cincuenta pesetas... falsas.

Este descubrimiento orientó al juzgado, y examinados con minuciosidad todos los cacharros de la despensa, se dió con una tartera de doble fondo del cual salieron á luz numerosos billetes.

Comprobado el delito y la participación en el mismo de los dueños de la casa que es un matrimonio cuya mujer es ciega, y cuyo varón se hacía pasar en Madrid como comisionista, y hecho cargo de la causa el juez instructor del distrito Sr. Méndez, han sido conducidos á las cárceles respectivas en calidad de detenidos, incomunicados, á pesar de sus persistentes negativas.

Al comisionista le fueron ocupadas 8.000 pesetas en billetes legítimos, de las cuales mil le fueron entregadas incautándose el juzgado de lo demás.

Continúa el sumario con toda actividad, y se han dirigido exhortos á varias provincias, donde se supone haya ramificaciones del delito, habiéndose nombrado últimamente juez especial al que lo es del distrito del Hospicio Sr. Martín Ruiz.

Creemos innecesario decir, que aplaudimos con todo entusiasmo, dedicándole los elogios que se merecen al Sr. Landeira, por este servicio especializado prestado á la buena justicia.

Estos días se ha comentado mucho por la gente del oficio su intervención personal en el asunto, extrañándose los comentaristas, primero de que las detenciones y registros los haya hecho él mismo; después que no se haya valido del gobernador para nada; y por último, que tampoco haya utilizado el concurso de la policía judicial de que es jefe nato, y á cuyo subje Sr. Díaz, se han concedido recompensas por recientes descubrimientos de falsificaciones de billetes.

Nosotros no conocemos, como es natural, á virtud de qué motivos haya obrado de ese modo el digno presidente de esta Audiencia, pero aprobamos sin reserva su conducta porque con ella ha demostrado la inteligencia y perspicacia que le distinguen.

En servicios de falsificación, es conveniente que las detenciones y registros los haga la autoridad judicial, porque así se asegura completamente el éxito, por la omnipotencia de facultades que reúnen los jueces para salvar cualquier retraso ó detalle que las demás autoridades no podrían salvar sin perder tiempo, dando lugar á malograr el servicio; además, dado el poco acierto y la escasa atención que el señor conde de Toreno dedica á su cargo de gobernador, ha hecho muy bien en prescindir de su persona; y por último, también creemos que ha hecho bien prescindiendo del concurso de D. Laureano Díaz, porque si para una cosa tan sencilla como la detención y recogida de los billetes de la calle del Carmen, cuyo legítimo descubrimiento pertenece á la policía de San Sebastián, se han necesitado sendas columnas de periódicos y la encomienda de Carlos III, para premiar este servicio hubiera sido preciso el ministerio de Estado con ministro y todo.

Conste, pues, nuestra enhorabuena al Sr. Landeira.

## SUETOS

Hace ya dos números que no nos ocupamos de las tan célebres como socorridas

*Nebulosas de sacristía.* ¡Creerán los solapados hermanos del Santo Cristo del Chanchullo que nos hemos rendido ¡eh! Pues no señor; lo que sucede es que el redactor encargado de la santa misión de descubrir gachapos está enfermito.

¡Conste que continuaremos á la mayor brevedad posible!

Hace unos días ha contraído matrimonio la sobrina del delegado del Hospicio, señorita doña Julia Puga, con el distinguido pintor y dorador D. Julián Esteban.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de los peribólicos: «El Ancora de Pontevedra» «La Reforma de Cáceres», «La Revista de Huelva», «El Progreso Conquense», «La Fusta» de San Sebastián, «El Liberal extremeño», «El Noticiero Turonense», «La Verdad» y «Rayos X» de Almería, y «Gente conocida», «La Crónica», «El Boletín Minero», y «La Ilustración Nacional», de Madrid.

A todos les saludamos afectuosamente, dejando establecido el cambio con mucho gusto.

Por el Ministerio de Gracia y Justicia se ha dirigido una circular á los fiscales de Audiencia, manifestándoles que cuando se deduzca una querrela criminal por supuesta usurpación de patente contra industria los que trabajan garantidos por otra, no se prive á estos «á priori» y como medida preventiva, del libre ejercicio de su industria, sin que por esto se desconozca ninguno de los derechos que el querellante concede el citado precepto legal, ni los tribunales pierden ningún elemento de investigación.

En los pasados días ha recuperado nuestro estimado amigo el delegado Sr. Goy, con el inspector Sr. Sánchez Vidal y agentes á sus órdenes, buen número de alhejas y efectos de valor que le fueron robados el verano último á un título de Castilla.

La política continúa bastante movida, y el Gabinete neo-conservador hecho una lástima.

Anteayer fué derrotado el gobierno en pleno Congreso. Las minorías ganaron una votación por 118 votos en una enmienda al proyecto de fuerzas navales. Con este motivo está muy disgustado el ministro de Marina, pero no haya cuidado, estos caballeros no se van ni á tiros.

Los discursos de los Sres. Romero Robledo, Montilla, Blasco Ibáñez, Canalejas, Sol y Ortega y Sagasta, han sido radicalísimos y elocuentes. Por ellos andan de cabeza todos los ministeriales y sus protectores de alta y baja alcurnia. La opinión se escandaliza de esta situación; jamás hemos llegado á mayor desbarajuste, ni á mayor desvergüenza. Amén.

Son muy dignos de elogio los trabajos que realizan las autoridades dirigidas por el delegado Sr. Lillo, cuidando el distrito de la Audiencia.

Hace pocos días fueron detenidos, después de empeñada persecución, dos señores ladrones que iban á robar de madrugada una platería en la calle de Carretas; y desde que nuevamente se ha hecho cargo del distrito el Sr. Lillo, ha detenido más de cincuenta ladrones. Conste así, ya que nosotros cuando debe censurarse censuramos con dureza.

Encarecemos al Sr. Machero que ya que las tabernas de su distrito funcionan de madrugada sin ninguna limitación, cuide por lo menos de los escándalos y las riñas. En las inmediaciones de las de la calle del Príncipe y Arlabán suelen ocurrir casi todas las noches, y en el interés de todo buen delegado está el evitarlas. Tal vez esto le tenga sin cuidado al Sr. Machero, algo envanecido de su amistad personal con el gobernador, ó suponiendo en estas líneas otra intención que un buen consejo; pero hace mal si así lo toma, porque nosotros no deseamos más que evite los comentarios que sobre ese distrito del Congreso hace tiempo se vienen haciendo.

### SORTEO DEL 22 DE DICIEMBRE DE 1900

#### Cantidad en pesetas, hecho el descuento reglamentario

	CORRESPONDE A CADA				
	Billete.	Décimo.	Duro.	Peseta.	Real.
En el premio mayor. . . . .	4.940.000	494.000	24.700	4.940	1.235
Idem en el segundo. . . . .	2.964.000	296.400	14.820	2.964	741
Idem en el tercero. . . . .	1.976.000	197.600	9.880	1.976	494
Idem en el cuarto. . . . .	494.000	49.400	2.470	494	123 50
Idem en el quinto. . . . .	247.000	24.700	1.235	247	61 75
En los premios de 100.000 pts.	98.800	9.880	949	98 80	23 95
Idem en los de 90.000 id. . . . .	88.920	8.892	444 60	88 92	22 23
Idem en los de 80.000 id. . . . .	79.040	7.904	395 20	79 04	19 76
Idem en los de 70.000 id. . . . .	69.170	6.916	345 80	69 16	17 29
Idem en los de 60.000 id. . . . .	59.280	5.928	296 40	59 28	14 82
Idem en los de 50.000 id. . . . .	49.400	4.940	247 00	49 40	23 35
Idem en los de 30.000 id. . . . .	29.640	2.964	148 20	29 64	7 41
Idem en los de 5.000 id. . . . .	4.940	494	24 70	4 94	1 23

## FALSIFICACION DESCUBIERTA

A la larga serie de notables servicios prestados á la administración de justicia por el ilustre presidente de la Audiencia D. Alvaro Landeira, desde que tomó posesión de su cargo no hace mucho tiempo, hay que añadir un descubrimiento importante de falsificación de monedas y billetes.

El mismo Sr. Landeira en persona, requiriendo el auxilio del juez de guardia y el concurso de la Guardia civil, policía y escribientes de la delegación de la Univer-

sidad, practicó dos registros en la pasada semana, el uno en el piso segundo de la casa número 11 de la calle de Calvo Asensio, y el otro en el número 16 de la calle de Malasaña y piso principal.

En la calle de Calvo Asensio se estuvo á dos matrimonios ocupándose en la casa los siguientes efectos:

Una plancha para fabricar billetes de 50 pesetas de los nuevos.  
Otra de los antiguos.  
Otra para billetes de 25 pesetas.  
Dos planchas á medio grabar.  
Dos clichés de cristal rotos, pues fueron los que cayeron al patio, de 50 pesetas.  
Y tres paquetes conteniendo cada uno